
香港文匯報訊（記者 翁麗娜）都市
人工時長、少運動，腰背痛是常見的
身體慢性痛症。伊利沙伯醫院矯形及
創傷學部門顧問醫生錢炳航日前表
示，該院的日間脊椎外科每年處理約
5,000宗新症，其中以頸、腰及腳部的
慢性肌肉拉傷最常見，成因主要是現
代人運動少，並與個人工作性質有
關。他提醒市民多做柔軟體操，增加
肌肉可承受的壓力。

醫生：一坐低話自己生骨刺
錢炳航表示，腰背痛求診的人數眾
多，但需要動手術的個案則很少，每
100宗只有1.6宗需要做手術，顯示不
少人病情輕微。他說，長遠希望將病
情輕微的病人轉介到家庭醫生跟進，
縮短病人輪候時間之餘，並減低骨科
專科的壓力。
錢炳航提到，隨着資訊發達，現代

人遇上腰背痛，不少都會即時上網查找資
料，自己率先分析病情，「有人一坐低就話
自己生骨刺、坐骨神經痛、椎間盤突出。」
他指出，腰背痛成因複雜，腰痛可能是腳部
出現問題。他舉例，有一名70多歲的老翁，
從事搬運行業數十年，雖然全身長滿骨刺，
卻未有導致他不適。他說，骨刺是額外生長
出來的骨質結構，用意是幫忙強化穩定脊
椎，故上年紀有骨刺實屬正常。
錢炳航又寄語其他醫生，勿過分依賴現代科
技，指透過X光和磁力共振，醫者有可能看到
很多與病患無關的退化性現象，即使病人有骨
刺或懷疑椎間盤突出，卻未必是痛症的根源。
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香港文匯報訊（記者 楊佩韻）鉛水風波
席捲屋邨及學校後，就連牙科醫院內的飲
水機，都驗出食水含鉛超標。食物及衛生
局局長高永文指，非常關注事件，將分析
醫院整體運作模式後再作跟進，而醫管局
正審視現有設施的食水含鉛風險。另外，
昨日再有多一間私家醫院協助政府為受鉛
水影響的50名上水清河邨一期居民抽血，
院方代表稱，抽血過程大致順利，可考慮
將抽血名額提高一倍；衛生署正跟進血液
含鉛超標的小童最新情況，據知有少數小
童被驗出發展遲緩。
港安醫院(司徒拔道及荃灣)昨午為受鉛水

影響的50名上水清河邨一期居民抽血，包
括3名婦女、42名小童及5名不足一歲的嬰
兒。本報記者昨到司徒拔道港安醫院視察
情況，3輛專車於昨午1時許陸續抵達，25
名居民逐一步入驗血中心，接受醫護人員
的抽血安排。

居於清河邨一期的周太手抱着剛出生12日的男
嬰，及2歲半的兒子到場，她表示，於清河邨居住7
年，並以母乳餵哺嬰孩，擔心兩名年幼的兒子會受
到影響。周太又指，得知邨內食水含鉛超標後，都
不敢使用大廈食水，會在超市購買家庭裝的蒸餾水
替代，望政府能盡快全面更換大廈內的水喉，以保
心安。
陪同8歲兒子到場驗血的馬太表示，於清河邨居

住7年，擔心鉛水會影響兒子的智力，故已自行攜
同兒子進行智力測試，結果正常。她希望政府能為
大廈安裝濾水器。

港安兩院本月抽血名額200
司徒拔道港安醫院行政副院長楊棟名稱，醫院動

用逾10名的兒科醫生、護士及抽血人員進行抽血化
驗工作，較預期時間早完成，形容抽血過程大致順
利，將視乎政府要求及安排，相信可以將抽血名額
提高一倍。她續說，兩間港安醫院暫定在9月為受
鉛水影響居民提供合共200個抽血名額，並向政府
收取合共16,000元象徵式費用。
與此同時，養和醫院亦繼續為受鉛水影響的居民

抽血，包括48名來自啟晴邨、欣安邨、牛頭角下邨
的居民，當中包括兩名正在哺乳的婦女、兩名懷孕
婦女、33名4歲至8歲的小童、11名3歲以下的幼兒
及一名少於1歲的嬰兒。
另外，對於港大菲臘牙科醫院內的飲水機驗出食

水含鉛超標，高永文表示，涉事水機的供水系統部
分供人飲用，部分就用作其他用途。他指，由於未
有人在該醫院過夜，將會分析所有數據及醫院的運
作模式，再作下一步決定。
高永文稱，醫管局正對公立醫院設施進行風險評

估，尤其是服務較易受影響群組和長期住院人士的
設施。他又指，衛生署正跟進受食水含鉛影響而被
評定為發展遲緩的小童，但強調只佔少數。
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香港文匯報訊（記者 莊禮傑）香港住屋租金逼人，有關注基層市民組織的研究發
現，在收入仍然偏低及租金升幅較高的情況下，本港「N無」（無入住公屋、領取綜
援及交稅）人士住屋租金佔入息比率比兩年前增加，意味着他們的收入未能追上租
金升幅。有業主得悉租客獲發津貼後加租，因此該組織建議政府為分間單位（如劏
房及板間房）設租金管制，令「N無」人士真正受惠。
香港社區組織協會本年訪問了約1,900名大部分住在深水埗的「N無」人士，發現
他們的收入中位數只有8,500元，只佔全港入息中位數24,500元（統計處本年第一季
數字）的34.7%，比政府所訂貧窮線的50%低。「N無」人士活在貧窮線下，但他們
的租金升幅卻比香港整體高。協會追蹤了71位「N無」市民，在他們的居所不變
下，高達七成人兩年間曾被加租，租金加幅中位數為18%，更有四成半人的租金加
幅達兩成或以上。對比差餉物業估價署的數字，同期租金指數的整體升幅為11.8%，
小型單位的升幅為14.6%。換言之「N無」人士比其他階層市民承受更高的租金升
幅。

租金佔收入比率增至近四成
除了租金升幅外，租金佔收入比率增加也反映了「N無」人士的苦況。根據協會提
供的數字，「N無」人士2014年租金佔收入的整體比率為32.5%，本年則升至
34.8%，一人住戶的比率更見38.7%，可見他們的收入未能追上租金升幅。
朱小姐一家三口住在大角咀不足100呎的劏房，租金兩年增加一次，每次500元至

800元不等，租金由最初的2,000元增加到現時的3,500元，「租金的加幅令我們生活
吃力，單單只是租金已佔我們收入超過三分一。」她曾領取關愛基金為「N無」人士
發放的11,000元津貼，但租金在三月時加價500元，增加的租金一年計已達6,000
元，佔津貼超過一半，「只得5,000元能真正使用。」她期望政府能在租金上幫助
「N無」人士。

指業主收費巧立名目
獨居的潘先生同樣住在劏房，他指劏房租金愈來愈貴，「以前二千多元能租100

呎，現在三千多元才能租60多呎。」現時他住的劏房每半年加一次，每次200元。
「沒可能搬走，因為外面的租金會更貴。」潘先生認為現時業主收費巧立名目，如
按金能隨時由一個月增加至兩個月，他因此希望政府能立例監管租務。
協會幹事呂綺珊補充說，在現時的趨勢下，「N無」人士的居所只會愈來愈小，她
認為是因為租務市場扭曲，「業主可以不停加租，加幅也是由他們隨意決定，居民
在這不合理的狀況下，津貼只能勉強幫補」，故促請政府為分間單位設租務管制監
管。另一幹事戚居偉建議政府，將業主同一分間單位兩年內的租金升幅設上限，上
限數字可參考租金指數的整體升幅。

高永文：限奶未到撤令時
藥房稱「大把貨」盼改政策助零售業「抗寒冬」

劏房加租「贏」大市「N無」困苦盼租管

吳克儉：驗幼園水「急事急辦」

立法會批發及零售界議員方剛日前向特區政府建議撤銷限
奶令，以吸引更多旅客來港消費，振興經濟。港九藥房

總商會理事長劉愛國昨日回應指，現時未有聽過有藥房奶粉
缺貨，加上限奶令實施以來，奶粉生意大幅減少，認為該是
時候撤銷限奶令。

「撲奶粉」不再 盼改「奶粉券」
劉愛國表示，現時本地奶粉數量充足，並不存在缺貨，市

民毋須到其他地區「撲奶粉」，就算是受歡迎品牌當日售
罄，第二天亦會補貨。他續說，以他的藥房為例，半個月才
需要訂一次貨，認為部分地區貨源不足，相信是商戶因應銷
情欠佳而決定不入貨所致。他建議，撤銷限奶令後，可向本
港媽媽派發奶粉券，確保她們能購到奶粉。
不過食物及衛生局局長高永文就認為，現時不是合適時候

撤銷限奶令。他表示，2013年3月尚未實施限奶令前，本港
的水貨活動非常活躍，且在沒有限制下，令本港大量配方奶
粉運離香港，致本港不同地區的父母難以購買，情況從北區
蔓延至港島市區，形容是「一直演化到很嚴重的地步」，故

在「逼不得已」下實施奶粉出口限制。
他表示，特區政府委託的調查顯示，雖然現時本地的奶粉
供應情況穩定，但是仍有數個區間中缺貨，主要位於北區，
所以現時仍不是一個適當時候取消「限奶令」。

不定期委顧問查各區缺貨
高永文稱，特區政府會不定期委派顧問公司，協助研究和

調查在不同地區，特別是一些受歡迎品牌配方奶粉的缺貨情
況。現時剛開始進行新一輪調查，約今年年底會知道結果，
對於下個高峰期，即農曆新年前有參考作用。
有上水地區人士則指，多個月前進行地區調查，發現

個別的奶粉牌子供貨不穩定，不時出現缺貨的情況，同
時也聽到街坊稱難以購買奶粉及民生用品，認為現時不
應撤銷限奶令。據悉，缺貨「重災區」不單是北區，就
連屯門、元朗及沙田都在範圍之內。有屯門地區人士表
示，撤銷一項政策後，就難以重啟，需審慎決定，加上
現時奶粉供應未夠穩定，對撤銷限奶令的說法有所保
留。

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）特

區政府在2013年3月起實施「限奶

令」，限制每人每日僅能攜帶兩罐

嬰兒配方奶粉出境，以確保本地奶

粉供應充足。事隔兩年，適逢本港

再現零售寒冬，業界望撤銷限奶

令，緩和兩地緊張氛圍及振興經

濟。不過食物及衛生局局長高永文

就指，本地部分地區仍出現奶粉缺

貨的情況，認為現時仍未是適當時

候撤銷限奶令。但有業內人士則表

示，現時本地奶粉數量充足，並不

存在缺貨問題。

青見「超新星」重拾音樂夢

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）再有學校驗出食水含
鉛，港島老牌學校培僑中學驗出3個食水樣本超標，
最嚴重一個超標4.5倍。有見校園全面驗水要求的呼聲
日增，教育局局長吳克儉昨日強調，當局會「急事急
辦」盡快處理約980間幼稚園的驗水事宜，其中全日
制和長全日制幼稚園將會優先驗水，期望最快本周開
始驗水工作。
培僑中學上月曾委託化驗所到校內學生宿舍、飯堂

及飲水機，一共抽取11個水辦檢驗，其中3個超標，
最嚴重的來自學校7樓女洗手間的水喉，含鉛量達每
公升水55微克，較世衛標準的10微克，超標4.5倍。
另外兩個超標水辦來自室內運動場男更衣室，超標4.3
倍，及有蓋操場飲水機，超標0.7倍。
校方考慮到驗水時正值暑假，校內儲水設施長時間

停用，較易積聚鉛水，加上化驗所只開水5秒便取水
辦化驗，校方擔心這會令驗水結果出現偏差，故決定
覆驗，同時擴大驗水範圍至其他飲水機，結果另行公
佈。目前3個驗出超標的校內設施中，洗手間及更衣
室的水源並非供應食用水，故會讓學生正常使用；至
於有蓋操場飲水機，自8月起進行大維修，至今一直
封閉，校方日前已為水機更換濾芯，本周內再作覆
檢。
有鑒本港「鉛水校園」日增，政府決定為約980間

幼稚園驗水，吳克儉表示，當局早前發信予過千間幼
稚園，截至上周五收到974間回覆，當中899間要求教
局協助驗水，另有174間幼稚園要求教育局協助安裝
292個濾水器。吳克儉引用政務司司長林鄭月娥提到
希望「急事急辦」，承諾將動用資源優先處理幼稚園
驗水，其中又以全日制和長全日制幼稚園最先處理，
預計最快本星期開始驗水。
有學校早前自行更換濾水器，希望向政府報銷開

支，吳克儉指津助學校有營運津貼，若財政困難可聯
絡教育局。他又提到局方於本月9日至14日會在全港
安排8個講座，由專家向家教會及教師代表提供處理
鉛水方法，為各方解釋疑慮。

香港文匯報訊（記者 何寶儀）勞工處與1,600間企業
合作，為15歲至24歲副學位或以下青年，提供一條龍求
職及培訓服務，本年度共吸引6,700名青年參與計劃。由
1999年計劃啟動至今，累計幫助21萬名青年投入勞動市
場。昨日處方舉辦頒獎典禮，表揚傑出學員，不少人透過
計劃找到目標及方向。
為肯定一班「青見計劃」學員的表現，主辦單位在芸芸

數千多名參加者中選出10名表現傑出的「超新星」。當
中從內地來港僅3年、22歲的魏健萍便是其一。為供兩名
弟弟上大學，她毅然放棄內地大學的學業來港。她表示，
初來港時一個字也不會說，「看見人也會害怕，連打招呼
也驚。」為幫補家計，她先後做過兼職的收銀及倉務員。

來港僅3年「粵」講愈流利
在內地高中選修音樂的她，一直有個音樂夢。她參與處
方舉辦「音樂推廣大使」計劃，改變了她自卑的人生。現
職琴行營業員的她，每天工作包括銷售、介紹課程及安排
學生上課事務。入職一年半，生活起了翻天覆地的轉變，
現在的她操一口流利廣東話，「每天接觸很多客戶，廣東
話、英文和普通話也要用，進步了許多。」曾於內地考取
鋼琴五級的她，更重拾自己的音樂夢，在公司跟導師上
課。她說，沒後悔來港，自己是社會的一分子，希望透過
音樂傳遞正能量；她更寄語香港的年輕人及新來港人士，
不要輕言放棄，要堅持到底。
另一名「超新星」為19歲的植展鴻，自言不愛讀書，

僅有小學畢業程度。來自破碎家庭的植展鴻坦言，小時候
母親沉迷賭博，對他愛理不理。自小二起便經常逃學，15
歲時做了人生第一份工侍應生，後來誤打誤撞下加入基督
教女青年會擔任活動助理。他表示，計劃令他找到人生的
方向，他打算於年滿21歲後報讀毅進社工課程，「我知

道要做社工很難，希望以過來人身份勸喻青少年，不是叫
他們不要讀書，而是想告訴他們，除了讀書還有很多出
路。」

少數族裔盼成社工助同鄉
不少少數族裔因不通中文，在就業路上處處碰釘。20

歲的卓仙娜自幼在港長大，入讀非主流學校，中文程度一
般，其後入讀酒店的基礎文憑課程。畢業後她多次求職不
果，當前途迷茫時，經社福機構轉介參加計劃，於勞工處
實習成為少數族裔服務大使，幫助同路人尋找就業機會，
後再轉到浸信會愛羣社會服務處工作，負責幫人找工作、
開班及籌辦活動。樂於助人的卓仙娜未來想成為社工，幫
助印巴裔的同鄉。

■錢炳航表示慢性肌肉拉傷成因主要
是運動少。 翁麗娜 攝

■■勞工處舉辦頒獎典禮表揚一眾表現勞工處舉辦頒獎典禮表揚一眾表現
優秀的青見計劃學員優秀的青見計劃學員。。 何寶儀何寶儀 攝攝

■■植展鴻冀成為一名社工植展鴻冀成為一名社工，，以以
自身經歷告訴年輕人自身經歷告訴年輕人，，除了讀除了讀
書書，，還有很多出路還有很多出路。。何寶儀何寶儀 攝攝

■■魏健萍指魏健萍指，，平日會看書及新平日會看書及新
聞學習廣東話聞學習廣東話，，下月將修讀英下月將修讀英
文課程文課程，，增值自己增值自己。。何寶儀何寶儀 攝攝

■香港社區組織協會的研究顯示「N無」人士住屋租金佔入息比率比兩年前增加，故
建議政府為分間單位設租金管制。 莊禮傑 攝

■■居民上車前往居民上車前往
港安醫院港安醫院。。

楊佩韻楊佩韻 攝攝

■■醫生耐心為醫生耐心為
小童抽血小童抽血。。

楊佩韻楊佩韻 攝攝


